



17 de marzo de 2023
no. 07

México

Gobierno de México refrenda el compromiso para cumplir con medidas cautelares y garantizar la seguridad de comunidades Tarahumaras - marzo 16, 2023, SEGOB

Con la presencia de la Gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos, los titulares de secretarías estatales y representantes de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), de Guardia Nacional (GN) y de la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena), se instaló dicha Mesa con la participación de las personas cauteladas y sus respectivas representaciones legales ante la CIDH, ejercidas por el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), la Comisión de Solidaridad y Defensa de los Derechos Humanos A.C. (COSYDDHAC) y el Centro de Derechos Humanos de las Mujeres (CEDEHM), quienes además cuentan con el acompañamiento de la Provincia Mexicana de la Compañía de Jesús.

Apicultores de Yucatán pierden su Certificación Orgánica; culpan a las granjas de Kekén - marzo 16, 2022, Por esto

Representantes de cooperativas apícolas señalan que la contaminación de las granjas apícolas, así como por pesticidas y agroquímicos ha generado una baja del 75% en la productividad y pone en riesgo una inversión en colmenas de 242 millones de pesos.

Comunicado. Pueblos, organizaciones, medios indígenas y sociedad civil se produncia ante la resolución del INE - marzo 15, 2023, Redes A.C.

Lamentamos el total desconocimiento de la realidad y la desvalorización que tiene el INE acerca de la diversidad de sistemas culturales, económicos y políticos que constituyen a este país y que contribuyen en gran medida a la fortaleza y riqueza que nos caracterizan. Hacemos un llamado al Tribunal Electoral y a la Suprema Corte de Justicia de la Nación como a las instancias a las que ahora corresponde corregir este fallo y hacer respetar los derechos colectivos de los pueblos indígenas.

Neocolonialismo en el Istmo de Tehuantepec ¡Ya vienen los gringos! - marzo 13, 2023, APIIDTT

Si con esto aún no logran ver, que esta cruzada neocolonial sobre el Istmo de Tehuantepec, viene por todo y por todos. Del 19 al 21 de marzo de este año (2023), vendrán a reconocer el territorio algunos de los futuros administradores de esta región. Para esas fechas, el Ejecutivo Federal ha invitado, para ofertarles la región, a legisladores de Estados Unidos, de entre quienes han sido anunciados públicamente está John Forbes Kerry, exmilitar de su país y actual enviado presidencial especial de los Estados Unidos para el Clima.

SCJN invalida decreto que afectaba la implementación de la paridad de género en los municipios indígenas de Oaxaca - marzo 13, 2023, SCJN

Con el fin de dar certeza al proceso electoral, el Pleno decretó la reviviscencia, es decir, el restablecimiento de la vigencia del texto del artículo tercero transitorio del Decreto número 1511, a fin de mantener la obligación en el sentido de que la paridad de género en sistemas normativos internos o indígenas se alcance en el presente año.

México: Admiten amparo y otorgan suspensión provisional para que los Cenotes de Yucatán sea reconocidos como sujetos de derechos - marzo 13, 2023, DPLF

Integrantes del Colectivo Kanan ts'ono'ot (Guardianes de los cenotes), colectivo maya de la comunidad de Homún, conformado para la defensa de su territorio, agua y medio ambiente, presentaron un amparo ante la Justicia Federal para demandar la protección y reconocimiento de los cenotes como sujetos de derecho, con la finalidad de resguardar, con el más alto estándar, su derecho a un medio ambiente sano, a su autodeterminación y a la protección de su legado

cultural.

[Comunicado: Tribunal pide la suspensión inmediata del megaproyecto del Tren Maya ante la alerta de ecocidio y etnocidio - marzo 12, 2023, Muuch Xiinbal](#)

El Tribunal Internacional de los Derechos de la Naturaleza llevó a cabo su octava audiencia local en la península de Yucatán, México del 9 al 12 de marzo de 2023, por el mal llamado Tren Maya, un megaproyecto de transporte ferroviario que pone en grave peligro de destrucción a ecosistemas y comunidades mayas, que como han expresado varios testimonios, no es sólo un Tren ni es propiamente Maya, al no considerarlo así varias comunidades mayas, y al ser un proyecto que se conecta con muchos más, polos de desarrollo, megagranjas porcinas, entre otros, exacerbando sus impactos sociales, culturales, ambientales y de género, y cuyo Plan Maestro nunca ha sido presentado por las autoridades.

Latinoamérica

[Colombia: Pronunciamiento frente a los hechos que hoy enlutan al territorio Sa'th Thama Kiwe de Caldoño - marzo 17, 2023, CRIC](#)

La Asociación de Autoridades Ancestrales Territoriales Nasa CXHĀCXHA rechaza estos actos de violencia que desarmonizan el territorio Sath Thama Kiwe de Caldoño, dejando como resultado el asesinato de la autoridad tradicional Wilson Bomba y herido de gravedad a un guardia indígena.

[Invasores de tierras arrasan una aldea indígena y dejan al menos seis muertos en el Caribe de Nicaragua - marzo 16, 2023, El País](#)

La invasión y ataque ocurrieron la madrugada del 11 de marzo en una comunidad del territorio Mayangna Sauni As de la Región Autónoma de la Costa Caribe Norte de Nicaragua, una zona que sufre constantemente la violencia de los llamados colonos, invasores de tierras de otras regiones del país que usan la violencia para expandir la ganadería, la agricultura extensiva y las plantaciones de palma africana.

[En dos meses, los incendios en la Tierra Yanomami se redujeron un 62% - marzo 16, 2023, Agencia Brasil](#)

La reducción del área quemada se atribuye a la reanudación de la presencia del Estado en la tierra indígena, tras la repercusión internacional de la crisis humanitaria vivida por los yanomamis. Así lo afirma Ane Alencar, directora científica del IPAM y una de las coordinadoras del MapBiomás.

[Thelma Cabrera, indígena transgresora para cambiar Guatemala - marzo 15, 2023, AP News](#)

La líder indígena campesina tiene 52 años y quiere ser presidenta de Guatemala en las elecciones del próximo 25 de junio. Pero enfrenta una lucha cuesta arriba, luego de que la autoridad electoral se negara a registrar su candidatura y de haber perdido, a falta de un pronunciamiento definitivo de la Corte Suprema, todos los recursos presentados ante la justicia ordinaria para revertir esa situación.

[El Territorio Se Defiende: Solidaridad con las Cuatro Cuencas - marzo 14, 2023, Lands and rights now](#)

Desde entonces, las prospecciones petrolíferas de PlusPetrol han devastado los ecosistemas y la salud de las comunidades de las Cuatro Cuencas. Más de quince años de vertidos de agua contaminada en los ríos locales y fugas en los oleoductos han liberado metales pesados en el medio ambiente, como plomo, cadmio, bario y arsénico. Estas toxinas han aparecido igualmente en el torrente sanguíneo de los miembros de la comunidad afectada. Un informe gubernamental de 2019 atribuyó múltiples cánceres, enfermedades congénitas, trastornos cognitivos y altas tasas de mortalidad a la contaminación causada por PlusPetrol.

[Biblioteca virtual:](#)

1. [Jerome Baschet, Rebeldía, resistencia y autonomía. La experiencia zapatistas](#)
2. [El Capizayo, Dossier. Mujer y comunidad](#)
3. [Oyhantçabal, y Rodríguez, Acción climática en la agricultura: la experiencia de países miembros de la Plataforma de Acción Climática en Agricultura de Latinoamérica y el Caribe](#)
4. [Ojarasca, Dossier: A dónde van las lenguas originarias](#)

[Eventos y convocatorias:](#)

1. [Webinar: La voces del agua. Cinedálofo sbre manejo pluricultural del agua de México](#)
2. [Megamarcha en solidaridad con Sitilpech](#)
3. [36va Asamblea para la Defensa del territorio y Construcción de Planes de Vida de los pueblos Masewal, Tutunaku y Mestizo](#)
4. [FILAC. AMPLIACIÓN PLAZO: BECAS PARA TÍTULO DE EXPERTO EN PUEBLOS INDÍGENAS, DD.HH. Y COOPERACIÓN INTERNACIONAL](#)
5. [OCDE-IRPI. Curso virtual de la OCDE: Proyecto de Líneas directrices de la OCDE para Empresas multinacionales y procesimientos de implementación](#)